



Lettre de Benoît Chantre - 3 Nov 2025

Chers amis,

Nous reprenons contact avec vous pour vous donner des nouvelles de notre association, après une année très mouvementée en France et dans le monde.

L'anniversaire des dix ans du décès de René Girard approche. Des articles vont paraître dans la presse, où plusieurs d'entre nous se sont exprimés.

Aux polémiques du printemps dernier, qui visaient une « récupération politique » de sa théorie en Amérique, et qui ne contribuèrent qu'à faire porter un soupçon sur l'auteur, nous avons répondu que ces indignations supposaient des ambiguïtés qui n'existent pas dans son oeuvre. Ce battage médiatique n'avait donc aucun sens, sauf à laisser penser qu'on pourrait s'autoriser de René Girard pour justifier des politiques d'exclusion.

Il nous semble plus important de rappeler que le retour des politiques autoritaires est le nouveau visage que prend la « montée aux extrêmes » de la violence. Après les coups portés aux démocraties par le terrorisme, leur recul se confirme avec la multiplication des populismes. Il nous incombe donc de répondre à ces menaces.

« *Le désir de tyrannie* »

J'ai ainsi accepté la proposition des éditions Grasset de « faire parler René Girard lui-même ». Nous sortirons le 7 février prochain une anthologie de vingt-quatre textes extraits de l'ensemble de son œuvre. D'aucuns seront surpris, en lisant ce recueil intitulé [*Le Désir de tyrannie*](#), de découvrir que l'œuvre girardiennne porte en elle une théorie du politique. Ils comprendront que, loin d'être un « objet récupérable », elle reste un « sujet critique » de toutes les tyrannies.

Nous savons comment René Girard répondait à ceux qui l'interrogeaient sur les ressources de nos démocraties : leur sursaut ne pourra avoir lieu que dans une relation à l'Autre libérée des ruses du désir. Telle est l'orientation que les traditions juive et chrétienne ont donnée au politique. Ce travail de refondation est essentiel. Toutes les énergies sont requises, qui ne concernent pas que l'avenir universitaire de la théorie mimétique, mais aussi sa capacité à féconder des engagements politiques, intellectuels, artistiques ou spirituels.

« *René Girard et Simone Weil. Violence et vérité* »

La poursuite de nos recherches, au moment où nous nous apprêtons à fêter les vingt ans de notre association (crée avec René Girard en décembre 2005), prend donc dans ce contexte une dimension d'urgence. Nos plus vifs remerciements vont de nouveau à Camille Riquier, membre de notre Conseil scientifique, qui, après avoir accueilli le colloque du centenaire en 2023, a rendu possible l'organisation d'un séminaire de recherches doctorales à l'Institut catholique de Paris (ICP).

Dans ce cadre, Christine Orsini et Jérôme Thélot ont pris la direction d'un chantier consacré à une approche comparée des pensées de René Girard et Simone Weil. On sait l'importance que la seconde eut pour le premier dans les années 1950. L'enjeu de ces rencontres sera donc d'abord de mieux comprendre comment elle influença l'auteur de *La Violence et le sacré* ; ensuite, de dessiner entre ces deux pensées la « nouvelle culture » qu'elles appellent de leurs vœux.

Ce séminaire est gratuit et ouvert à tous. Vous trouverez ci-joint les [titres des communications et les dates des séances](#) auxquelles vous pourrez vous inscrire.

« Cahiers René Girard »

Pour diffuser les résultats de ces travaux, nous allons créer, sur le modèle des « Cahiers Simone Weil », une revue papier, les « *Cahiers René Girard* », qui paraîtra tous les deux ans et comprendra à chaque livraison : un dossier thématique issu de notre séminaire ; des « varia » sur la théorie mimétique ; des comptes-rendus d'ouvrages peu ou prou consacrés à l'œuvre girardienne. Nous travaillons actuellement avec un éditeur sur ce projet pour lequel nous pourrions avoir à solliciter un soutien de votre part.

« La Caméra du philosophe »

Dans le cadre de ce partenariat, nous avons également décidé de reprendre à l'ICP nos séances de ciné-club, « *La Caméra du philosophe* », interrompues en 2020 en raison de la crise sanitaire. Maxime Morin, que nous avons pu entendre sur [« Georges Bernanos et René Girard »](#) représentera l'association. La programmation sera conçue avec la faculté de philosophie, à raison de trois séances annuelles organisées par l'ARM. Nous vous tiendrons au courant.

« L'Affaire Dreyfus dans la pensée scientifique française »

L'ARM s'associe, pour l'année 2025-2026, au séminaire que Frédéric Keck (organisateur d'une rencontre sur René Girard au Quai Branly en 2023), consacrera à l'Affaire Dreyfus, envisagée comme une matrice de la sociologie et de l'anthropologie françaises. Ce séminaire pluridisciplinaire (conçu en partenariat avec l'ARM, l'ENS et l'EHESS) se tiendra à l'École normale supérieure (45, rue d'Ulm) à partir du 4 décembre prochain. René Girard, dont on sait l'importance qu'il accorda à « l'Affaire », y trouvera la place qu'il mérite. Nous vous indiquons [le lien de ce séminaire](#) afin que vous puissiez vous y inscrire.

Cours et conférences

Nos conférences reprennent, en partie grâce aux jeunes chercheuses et aux jeunes chercheurs qui ont rejoint l'association. Notre prochaine rencontre est prévue le 5 novembre à 19h00 par zoom. Nous écouterons une conférence de Madeleine Brossier, intitulée [« La contagion du rire : quelques notes sur Dostoïevski avec René Girard »](#).

Après les articles consacrés à [Naïveté du rire](#), l'essai inédit de René Girard publié par les éditions Grasset (et qui vient de paraître en italien, aux éditions Raffaello Cortina, sous le titre *Il Miracolo del Ridere*), cette conférence marquera une nouvelle étape dans la réception du livre, autour duquel nous envisageons d'organiser un colloque avec le soutien de [Jean Nayrolles](#), historien de l'art et auteur d'un essai sur Charlie Chaplin qu'il présenta à notre dernière Assemblée générale.

La relation entre notre association et la Fondation Michel Serres continue. Nous espérons vivement qu'une confrontation systématique des pensées de Michel Serres et de René Girard pourra être menée dans les années à venir, à l'image des ponts qu'Olivier Joachim a commencé à bâtir. Nous vous donnons [le lien de sa conférence sur Girard et Serres](#), ainsi qu'un lien vers une autre conférence intitulée [« Peste, guerre et paix : René Girard et Michel Serres »](#), donnée l'an dernier à Agen.

Enfin, Louis Corpechot, licencié en théologie fondamentale et membre de l'ARM, donnera bientôt [un cours au Collège des Bernardins](#) (où nous avions organisé, en 2008-2009, la programmation de « l'année René Girard »). Il entend réfléchir « à l'intérêt de l'interprétation girardienne de l'Écriture en partant de l'invitation du pape François à donner sa place à la littérature dans les études théologiques ».

Les Actes du centenaire

Nos publications se poursuivent, avec la parution prochaine, aux éditions Bloomsbury, sous la direction de Paul Dumouchel et moi-même, des actes du colloque du centenaire René Girard, [The Revelatory Power of Mimetic Theory. Reading René Girard, Texts, and the World.](#)

Enfin la biographie intellectuelle de René Girard, que j'ai signée chez Grasset en 2023, est en cours de traduction à Stanford University Press, dans une version adaptée au public anglophone. Elle paraîtra au premier semestre 2027. Cela me donnera l'occasion de remercier une nouvelle fois celles et ceux d'entre vous qui m'ont accompagné dans cette tâche longue et difficile.

Nous reprendrons contact avec vous pour notre Assemblée générale. Elle sera suivie, comme à l'accoutumée, d'une conférence, et nous permettra de nous retrouver de façon plus chaleureuse qu'en « distanciel ».

La pensée de René Girard continue de nous nourrir et de nourrir l'époque. Gageons que notre travail discret mais régulier nous permettra de faire face aux malentendus qui ne manqueront pas encore d'accompagner sa réception.

En vous renouvelant mes remerciements pour votre fidélité, je vous adresse, à toutes et à tous, mes amitiés les plus sincères,

Benoît Chantre
Président de l'ARM

PS _ Adhésion à l'ARM

Nous vous rappelons que le montant de l'adhésion à l'ARM est de 20 euros, de 50 euros pour les membres donateurs et de 100 euros ou plus pour les membres bienfaiteurs. La réduction d'impôts est de 66%. [Voici le lien](#) pour adhérer et verser votre cotisation soit par chèque, soit par versement sécurisé internet.